

## VOTO EN CONTRA

No ha podido aguantar por más días *El Mercantil*, periódico importante de Valencia, el decir su opinión contraria al retraimiento de sus correligionarios, porque ya en el número hoy llegado a Madrid escribe lo siguiente:

«Creemos que los diputados republicanos volverán al Congreso para discutir los presupuestos, porque esta discusión es una de las necesidades más grandes del país, cuyos sagrados intereses no podemos desamparar. ¿Qué importan las ofensas recibidas al lado del cumplimiento del deber que nos impone la defensa del bien público?»

Pasa luego *El Mercantil* a examinar rápidamente los presupuestos, que encuentra malos, y una vez expresadas sus ideas sobre este particular, vuelve a la carga y dice:

«No deben acudir los republicanos al Parlamento para decir y demostrar que la República puede vivir con menos, con mucho menos dinero? ¿No deben ir al Congreso para decir a los propietarios que no pagarán más del 10 ó 12 por 100; a los industriales y comerciantes que la patente y el impuesto sobre los beneficios les permitirán no trabajar, como ahora les sucede, para el fisco; al pueblo que la reforma del impuesto de consumos abaratará el precio de los artículos de primera necesidad, y al país en general que la equitativa distribución de las cargas, la moralidad absoluta en la gestión de los intereses públicos y la supresión de lo que hoy es lujo ó despilfarro permitirán reducir los gastos y reducir la cantidad que directa ó indirectamente cuesta al ciudadano español el sostenimiento de los servicios del Estado, algunos de los cuales deben suprimirse y casi todos ellos reformarse?»

Medítelo la minoría republicana.»

A quien debía *El Mercantil* dirigirse no es a la minoría republicana, sino a la Tertulia Progresista, que es la que manda ahora en absoluto.

De todos modos, bueno es que haya periódicos republicanos tan importantes como *El Mercantil Valenciano*, que tengan el valor de insinuar que el retraimiento ha sido un desacierto.

## Nueva alarma en Cuba.

Publica hoy *El Imparcial* este telegrama: «Habana 17 (830 mañana).—Ayer, a media noche, se recibió aquí un telegrama de Bayamo, que ha causado por lo pronto desagradable impresión.

Dícese que ha habido tiroteo en una finca, dando por supuesto que hay alguna partida insurrecta en la región oriental de la isla.

Todo hace creer que carece de fundamento el telegrama.

Los liberales de esta ciudad protestan de que se pongan en circulación tales noticias.»

El suceso a que se refiere el telegrama de *El Imparcial*, está aclarado por el siguiente telegrama oficial:

«Habana 16 Mayo.—Gobernador general al ministro.

A las once de la noche del día 10, el centinela del fuerte España en Bayamo, disparó contra dos hombres que, estando junto a murallas, no respondieron al *quién vive*. Aquellos huyeron; pero el disparo alarmó al resto de la fuerza, que siguió tirando.

Arrestado oficial; se instruye sumaria. Comunico suceso, que carece de importancia, por si llegan a la prensa de ahí exageraciones inconscientes ó maliciosas.—Arias.»

## LA CRISIS AUSTRALIANA

La crisis bancaria de Australia amenaza, para el mercado de Londres, tomar las proporciones de la reciente crisis argentina.

A la larga lista de quiebras que se van produciendo desde hace algunos meses, se agregó ayer la de cuatro bancos, entre los cuales se cuenta el *National Bank of Queensland*, domiciliado en Brisbane y con 62 sucursales en otras tantas ciudades de la colonia, y el *Commercial Banking Company* de Sydney, el más antiguo tal vez de Australia, pues fué establecido en 1834.

La noticia de que estos dos bancos habían tenido también que suspender sus pagos por no poder hacer frente a las continuas retiradas de fondos de sus acreedores, produjo un verdadero pánico en la City, no tanto por el importe de estas quiebras, como por significar de manera inequívoca el crack general.

Por lo demás, no es extraño que con las quiebras conocidas se haya producido en el mercado de Londres la depresión financiera que desde hace días vienen anunciando los telegramas.

Basta, en efecto, para explicarla cumplidamente, el hecho de que las quiebras declaradas en lo que va de año representan en números redondos la enorme cifra de noventa millones de libras esterlinas (2.250 millones de pesetas), de las cuales, una buena parte, habían sido suscritas en Inglaterra y en Escocia.

La prensa como es de rigor, recomienda la calma y la moderación a los que tengan su dinero en los Bancos australianos, que todavía no han suspendido sus pagos, llegando el *Times*, en su laudable deseo de contener el pánico que se ha apoderado de

sus compatriotas, a presentarles el cuadro seductor de los buenos negocios que les esperan, ahora que la concurrencia ha disminuido mucho.

En la Bolsa de París no ha influido muy sensiblemente, por ahora, la crisis australiana, ni en el mismo Londres los fondos públicos en el extranjero se han resentido gravemente. De esperar es que, aun cuando según todo parece indicar, la crisis se agrave, el carácter exclusivamente inglés que le distingue, contribuye a limitar también a la Gran Bretaña sus efectos más inmediatos.

Por otra parte, los judíos, que como es sabido, dominan principalmente en las Bolsas de París y Berlin, son por sistema refractarios a interesarse en las empresas coloniales, prevision de que no há mucho, cuando la crisis argentina, tuvieron ocasión de felicitar, y de la cual también se congratulan al ver lo que pasa ahora en Australia.

Como el Banco de Queensland era el establecimiento de crédito del gobierno de aquella colonia, y por esta razón la principal institución de crédito del país, teme-se que la suspensión de pagos de éste arrastre inevitablemente a los que aun quedan en pie produciéndose de este modo una situación gravísima.

## Ecos de Madrid

Bailes grandes y pequeños.—En el hotel de la señora de Arcos.—En el de los duques de Valencia.—Otras diversiones.—Carreras de caballos y partidos de pelota.—Uno de beneficencia.—Cambio de domicilio.—Matrimonios a fecha larga.

Han concluido los grandes bailes, pero no las pequeñas reuniones,—mas agradables quizás que aquellos.

Anoche la hubo en el barrio de Argüelles, en el hotel de los Sres. de Laiglesia, y próximamente dará otra la señora viuda de Arcos.

También los numerosos amigos de los duques de Valencia aguardan impacientes su invitación para alguna otra en la artística y elegante morada de la calle de Mendizábal.

Pero no son estos los únicos placeres y distracciones que se preparan: el sábado será el tercer día de las carreras de caballos de primavera, que prometen estar brillantes por el número y la reputación de los que se disputan el triunfo; y en la semana próxima tendrá fin la campaña del *sport* madrileño.

Otro espectáculo que llamará vivamente la atención, atrayendo innumerables espectadores, es un partido de pelota dispuesto con un objeto benéfico.

En el no combatirán Irán, ni Gamborena, ni Chitivar, ni ninguno, en fin, de los tan conocidos y festejados en *Jai-Alai* y *Piesta Alegre*.

No: todos los pelotaris serán nuevos, y proceden de familias ilustres y aristocráticas.

Entre ellos figuran dos Pignatelli de Aragón, de la egregia familia de los condes de Fuentes; el heredero del nombre y de los títulos del duque del Infantado, marqués de Valmediano, D. Joaquín Artea y Echagüe; en fin, los primogénitos de los duques de Granada y de los condes de Peña Ramiro.

Se comprende y adivina el interés y la curiosidad que excitarán ver en la cancha jóvenes tan distinguidos, luchando en favor de una obra pia; y no es preciso ser profeta para asegurar que el producto será considerable.

Dijimos al dar cuenta del sarao del embajador de Austria-Hungría que el digno diplomático se vería obligado a cambiar de domicilio, por trasladarse a la casa de la calle de Segovia sus dueños los marqueses de la Romana.

Parce que el conde Dubski ha encontrado ya otra vivienda no menos espaciosa y elegante que la que hoy ocupa: es en el número 36 de la calle de Atocha, donde habitaron, como propiedad suya, los duques de Najera, marqueses de Sierra Bullones, antes de establecerse en su actual mansión.

Allí dieron en tiempos ya lejanos brillantes fiestas, primero el duque de Regia, oponente magnate americano, y posteriormente los duques de Almodóvar del Valle, antes de edificar el palacio que hoy poseen en la calle de Almagro.

Por lo tanto, el representante del Emperador Francisco podrá continuar pronto sus costumbres y hábitos hospitalarios.

Las conversaciones en el gran mundo solo giran sobre dos temas: saraos y matrimonios.

Los últimos serán muy abundantes en los dos meses de Junio y Julio, especialmente en el primero, escogido para varios enlaces aristocráticos.

Otros muchos se anuncian en el otoño: entre ellos el de una lindísima señorita malagueña, residente empero en Madrid, con un título del reino, muy simpático para cuantos le tratan.

También parece concertada la boda de cierta preciosa niña, que aún no ha cumplido los diez y siete años, y ostenta una corona conal, con un mancoo también de elevada clase y que comienza la vida.

Por ese doble motivo no recibirán la bendición nupcial hasta dentro de algunos meses, que se le otorgarán siglos a la enamorada pareja.

Varios sucesos más de igual índole podrían anunciar a los lectores; pero se han señalado para su realización largos plazos, y no es prudente hablar de lo que tiene tan remoto porvenir.

ASMODEO.

## Exposicion de Chicago

### Pabellon español en el departamento de Agricultura.

El hermoso pabellon levantado por España en el departamento de Agricultura de la magna Exposicion de Chicago, el mejor sin duda que hay en ese grandioso palacio, está tomado de una parte del claustro del convento de San Jerónimo de Valladolid, edificio levantado en tiempos de los Reyes Católicos, cuyos yugos y flechas corren por el friso.

Tiene un frente de 191 pies, con 14 arcos y una gran portada de 35 pies de altura. Corona esa gran entrada el escudo de España, en el que se apoyan dos hermosas figuras alegóricas de mayor tamaño que el natural, representando una a Cuba y la otra a Filipinas; en el testero véase admirablemente esculpidos dos medallones, uno con los Reyes Católicos y el otro con el retrato de Colon.

Cierran el pabellon 6 patios tres arcos por cada extremo. A la derecha, mirando de frente, se han colocado los productos agrícolas de España, menos los vinos y licores, habiéndose ya recibido una gran colección de aceites, aguas minerales y conservas, que en la curiosa clasificación de este certamen van a Agricultura con los cereales, almidones, pastas para sopa, etcétera, etc., y los envíos de Filipinas, principalmente de la Compañía de Tabacos y de Puerto Rico. A la izquierda se pondrán los ricos productos que ha coleccionado la Cámara de Comercio de la Habana, y sobre todo, una espléndida colección de tabacos; pues han rivalizado en lujo y magnificencia de instalaciones las poderosas casas de la isla.

El pabellon estaba completamente terminado el día que se inauguró el certamen, verdadero milagro, debido al trabajo, a la energía y a la unidad de miras y de propósitos en la delegación de España en Chicago.

## Economías en el Congreso.

Bajo la presidencia del marqués de la Vega de Armijo se reunió ayer tarde para constituirse la comision de gobierno interior del Congreso.

Una vez acordada la division en subcomisiones, el presidente señor marqués de la Vega de Armijo, habló de la necesidad de hacer economías en el presupuesto de la Cámara, apuntando algunas ideas y recomendando a la subcomision de presupuestos y cuentas que las estudiara en un plazo breve y viera el medio de proponer otras economías para responder al sacrificio impuesto a todas las clases del Estado.

Entre las ideas apuntadas figuran la de transformar el *Diario de Sesiones*, la de establecer el descuento a los empleados de la Cámara y la de reducir en lo posible el personal.

Existe el propósito de reducir los gastos un 13 ó 14 por 100, lo cual ascendería a 160.000 pesetas próximamente.

## Recepciones en el extranjero.

### En París.

París 17.—En el palacio de Castilla, que ocupa la embajada de España en esta capital, y cuyos balcones lucian elegantes colgaduras, se ha verificado en la mañana de hoy el almuerzo con que el Sr. Leon y Castillo ha obsequiado a la Reina Isabel, al Rey D. Francisco de Asis y a varias notabilidades de la colonia española en París.

El embajador brindó por el Rey D. Alfonso, su augusta madre la Reina Regente y los Reyes doña Isabel y D. Francisco de Asis.

Este contestó al brindis, agradeciendo con efusion los sentimientos expresados por el Sr. Leon y Castillo.

Concurrieron al almuerzo, entre otras personas, las duquesas de Hija, Mandas y Novallas; San Carlos del Pedroso y Valcárcelos; conde y condesa de Moriana; marquesa de Gáliz, condesa de Urbarron; duque de Castroterreno, marqués de Mendigoria, condes de Pradera y Bañuelos; señores Ferraz, Mariátegui, Mandicuit, y el cónsul de España Sr. Florez.

La recepcion, celebrada a continuacion del almuerzo, reunió a muy numerosa y escogida concurrencia.

La señora de Leon y Castillo ostentaba elegantísima toilette de seda gris plata con volantes de gasa y guipurres crema. El vestido ha sido confeccionado por Worth. La capota, de seda con rosas amarillas, era una preciosidad de Virot.

Entre los asistentes estaban los marqueses de Barmat y Valdefuentes, los condes de Galarza y Villar; las señoras y señoritas de Santos Suarez, Iturre, Florez, Calzado, Castellanos, Brocheton, Blasco, Saavedra y Hurtado, y los señores marqués de San Carlos, Coello, ex director del Instituto Geográfico; Sarasata, Chaca, Luque, Llanes, el bariton Sr. Padilla, Santiago, Arcos, Rodrigo Soriano, Mandiola, Escipion Morillo, Ezpeleta, Urrabieta, Alvaro Ruiz, Mobellan, Huertas (D. Eduardo), Alvarez, Zerry, Errazu, Gambart, Patington, Angulo y Brocheton.

La orquesta, dirigida por Leotars, ha ejecutado aires nacionales austro húngaros.

Ha llamado la atención el retrato de la Reina Regente, que ha aparecido ayer por vez primera en el salon del Trono.

Es una admirable produccion de D. Raimundo Madrazo.

Fue adquirido el cuadro en 25.000 francos por el Sr. Sancho, hace algun tiempo, y cuando falleció el poseedor, fué entrega-

do a la embajada, en virtud de disposicion testamentaria de dicho caballero.

### En Roma.

Roma 17.—Con motivo de ser el cumpleaños del Rey D. Alfonso XIII, se ha entonado hoy un solemne *Te Deum* en la iglesia de Nuestra Señora de Monserrat, seguido de la bendicion del Santo Sacramento por el Cardenal vicario Parochi, asistido por el rector de la iglesia y el director del Seminario español.

Hallábanse presentes el Cardenal Rampolla, el embajador Sr. Merry del Val y todo el personal a sus órdenes; el director de la Academia Española de Bellas Artes y muchas notabilidades, así eclesiásticas como seglares, de la colonia española.

Roma 17 (recibido el 18).—El conde de Rescon, embajador de España en el Quirinal, ha hecho celebrar un solemne *Te Deum* en la capilla de la embajada, con motivo del aniversario del Rey D. Alfonso XIII.

Después dió un banquete de 24 cubiertos, al cual asistieron el presidente del Consejo, Sr. Giolitti, y los demás ministros, excepto los Sres. Grimaldi y Genala.

También el Sr. Merry del Val, embajador de España cerca del Vaticano, dió otro banquete, en el que fueron comensales el cardenal Rampolla, otros altos dignatarios del Vaticano y algunos individuos del cuerpo diplomático, acreditados cerca de Su Santidad.

En ambos banquetes se hicieron fervientes votos por la salud del joven monarca español.—Pabra.

## CIRCULAR REPUBLICANA

En la reunion de ayer en casa del señor Pi y Margall se leyó y fué aprobada la circular que el Directorio republicano envía a provincias, ordenando a los diputados provinciales y concejales del partido que no se retraigan de sus respectivas corporaciones.

Hé aquí los párrafos más esenciales de este inofensivo documento:

«No hay razon para que nuestros correligionarios de los Ayuntamientos y las Diputaciones los abandonen, y las hay para que sigan en sus puestos. Lo son la imposibilidad de dimitir sin motivo legal el cargo, las penas en que incurrir el que falta a las sesiones, la conveniencia de intervenir en la rectificacion del censo y presidir, aunque no sea más que en parte, las futuras elecciones, lo impolítico que seria favorecer por una abtencion voluntaria el fin del gobierno, que no se propone por la reforma de la administracion local y el aplazamiento de los comicios, sino barrer de las corporaciones populares a los enemigos de la Monarquía.

«Es opinion unánime de esta Junta que correligionario alguno debe abandonar las Diputaciones provinciales ni los Ayuntamientos. Aun para el caso en que la revolucion viniera, seria inconveniente que las abandonasen. ¿A quién puede ocultarse que ganaria mucho la República con hallar los Ayuntamientos y las Diputaciones en poder de los republicanos?»

«Tampoco se puede ocultar a nadie que la revolucion sea posible. Hace poco más de medio siglo se alzó la nacion toda en armas porque se hizo de nombramiento de la Corona los alcaldes. El movimiento fué tal, que Maria Cristina hubo de abdicar la Regencia, y poner sus hijas en manos de Espartero. Hoy las hijas de Espartero, los sucesores de los que así se rebelaron, dejan en poblaciones de más de 6.000 almas a la Corona el nombramiento de los alcaldes, y en Madrid aun el de los tenientes.

«Confianza la nacion en que el partido liberal volviere por los fueros de los Municipios y restituyera al pueblo la eleccion de los alcaldes, como lo intentó en sus anteriores gobiernos. Desvanecidas sus esperanzas, no seria extraño que de nuevo protestase. No es la España de hoy menos calosa de la autonomia municipal que la del año 1840.

«Signe ansiosa esta Junta la marcha de los acontecimientos; obrará según lo que los acontecimientos le aconsejen y el interés de la República le exija.

«F. Pi y Margall.—José María Esquerdo. Ignacio Hidalgo Saavedra.—Rafael María de Labra.—Ambrosio Moya.—José Muro.—Jerónimo Palma.—Manuel Pedregal.—Nicolás Salmerón y Alonso.»

Como se vé, esta circular empieza por condenar la conducta seguida por los concejales republicanos de Madrid, que ya estaban resignados a sacrificarse en aras de... la idea.

La circular implica, además, una contradiccion, porque mientras se dice a los concejales que no se vayan, se han retirado del Congreso los firmantes.

## Consejo de ministros de ayer.

Mas bien que Consejo, los ministros celebraron ayer una reunion para cambiar impresiones respecto de los futuros debates en ambas Camaras.

En el debate del Mensaje, como el señor Sancho al apoyar su enmienda piensa aludir a los diputados de las regiones donde existe capitania general, intervendrá el señor ministro de la Guerra.

Al Sr. Gos Gayon le contestará el señor Gamazo, pues es natural que se ocupe principalmente de las cuestiones económicas; al Sr. Linarés Elvas, el Sr. Gonzalez (D. Venancio), y al Sr. Cárdenas, el señor Moret.

Si el Sr. Rodriguez San Pedro continúa indispuesto, defenderá la enmienda re-

tiva a asuntos de Ultramar el Sr. Alfau, a quien contestará el Sr. Maura.

El Sr. Sagasta hará el resumen del debate.

Se ocuparon despues los ministros de la Corona de presupuestos, y como el cargo de individuo de una comision no es renunciable, acordaron que la comision invitara a los diputados militares para que asistieran a las reuniones y la ilustraran con toda clase de datos y antecedentes, y para que discutieran y propongan en ella cuanto quieran, pues a esto les autoriza el reglamento al decir que todos los diputados podrán asistir a las comisiones con voz, pero sin voto.

Acordaron indicar al presidente de la comision que recomendando a ésta la actividad, con objeto de que el dictamen esté sobre la mesa antes de que termine la discusion del Mensaje.

Pedirá, además a las minorías que se celebren sesiones dobles, tres horas por la mañana, para los presupuestos, y cinco por la tarde, dedicando otras tres a aquellos, y cinco sesiones de seis horas, dedicando cuatro a presupuestos y las otras dos a preguntas e interpeleciones, dejando una sesion por semana a preguntas e interpeleciones.

También acordó el gobierno excitar el celo de la comision del Senado para que active el dictamen relativo a la ley de bases de administracion local, que el Sr. Sagasta desea que quede aprobada en la alta Cámara antes de Julio, como indicamos hace días, con objeto de que pueda ser ley en Diciembre próximo.

## Consejo de ministros con S. M.

El de hoy ha sido breve.

No habiendo ocurrido el Sr. Sagasta, el Sr. Moret ha hecho un resumen de los asuntos del exterior más interesantes, y ocupándose de los del interior, ha reseñado el curso de las tareas parlamentarias, fijando la importancia que puede tener el retraimiento de los republicanos.

Después cada ministro hizo en síntesis una referencia de los asuntos que prepara su departamento, con el carácter de reforma y de economía.

Al despacho de S. M. solamente se han puesto varios decretos de Marina: uno, nombrando comandante del apostadero de la Habana al Sr. Arias Salgado; otro, segundo comandante de Cavita a D. Indalecio Nuñez; otro, ascendiendo a centralmirante a D. Manuel Fernandez Coria; otro, nombrando capitán de navío de primera al señor Cardis, y otro, concediendo la gran cruz del Mérito Naval al Sr. García Tudela.

También se ha firmado el decreto admitiendo la dimision al presidente del Tribunal de Cuentas Sr. Navarro Rodrigo.

Los demás ministros no han llevado cartas.

El Consejo terminó a las doce y media.

## Carta del Sr. Uña.

La cuestion del Sr. Menendez Pelayo. Nos ruega nuestro estimado amigo, el Sr. Uña, la publicacion de la siguiente carta:

Madrid 18 de Mayo de 1893.

Señor Director de *El Imparcial*:

Muy señor mio y distinguido amigo: Pues que *El Imparcial* necesita saber, según se lee en su artículo de hoy, *Menendez Pelayo no ha escrito libros*, quienes son los consejeros de Instruccion pública que suscribieron el dictamen en que aquel eminente profesor y escritor sapientísimo y fecundo dejó de ser incluido en las propuestas para la provision de categorías, cumple a mi deber manifestarle que aquel dictamen fué suscrito por mi, como permite, y que a mis dignos compañeros de la seccion primera y al Consejo pleno solo puede y debe alcanzar la responsabilidad que les corresponda por la aprobacion que le dispensaron en votacion ordinaria.

Por lo demás, el que suscribe, que no es de los consejeros ilustres, pero que pone de su parte lo que puede para ilustrar su opinion mediante el estudio de los puntos antes de emitir sus informes, espera que podrá demostrar a *El Imparcial* y a la opinion pública, justamente alarmada con la publicacion del artículo que motiva estas líneas, que la dureza de los ataques del periódico al Consejo y a sus individuos corre parejas con el desconocimiento de los hechos y de la ley que en este particular revela el articulista.

No acompaño a Vd. desde luego dicha demostracion, porque las acerbas y desusadas censuras de *El Imparcial* van dirigidas tambien contra el Consejo, y como miembro de éste, siquiera sea el último de todos, es interesado en la defensa de su dignidad y su prestigio, acabo de pedir a su digno presidente que sea convocado en pleno para resolver lo que mejor estime; y me consta que así lo hará.

Mas en todo caso, y sea cual fuere la resolucion que el Consejo adopte, como no he de hacer dejacion de mi derecho a defenderme por honra propia y por la del cuerpo a que pertenezco, pido a Vd. una pequeña tregua, y entantanto apelo a su rectitud para que me permita regar a los numerosos lectores de *El Imparcial* que suscriban su juicio sobre el Consejo de Instruccion pública y sobre el ponente que suscribe en el expediente de categorías en que figuraba el Sr. Menendez Pelayo.

Ante injustos ataques, tan violentos en el fondo como repulsivos en la forma, creo que es lo menos que puede reclamarse de la opinion recta y de un periódico ilustrado como *El Imparcial*.

Ruega a Vd., por tanto, la insercion de esta carta su muy afectuoso amigo y seguro servidor q. b. s. m.—J. Uña.

MOTIN EN BADALONA.

Este motin, de que ayer hablamos, fue originado por haber procedido al embargo de bienes de un industrial los agentes ejecutivos del impuesto de cédulas personales.

Al ir á sacar los muebles, unos chiquillos comenzaron á dar voces y á poco se aglomeró la gente, y allí se paraban tambien los obreros al salir de las fábricas.

Comenzaron los gritos y se lanzaron por los chiquillos algunas piedras sobre los agentes ejecutivos; acudió la Guardia civil con objeto de apaciguar los ánimos, pero no pudo conseguirlo; el tumulto fué creciendo, y cuando los agentes se retiraban, los grupos los siguieron hasta el Ayuntamiento, donde se refugiaron, apedreando el edificio, así como la casa del investigador.

Cuando los amotinados se proponían incendiar el Ayuntamiento, salió al balcón el alcalde y les ofreció que se suspendieran los embargos.

A las nueve de la noche llegó un piquete de la Guardia civil, el cual se situó en la Plaza de la Villa, frente al Ayuntamiento.

Los grupos la emprendieron á pedradas, sonando un tiro.

Los guardias cargaron sobre los amotinados, resultando herido gravemente en el rostro, de una pedrada, el cabo de la fuerza.

El pueblo se dispersó; un grupo se dirigió á la iglesia, pidiendo las llaves del campanario, á fin de tocar á sornaten.

A las diez de la noche llegó nueva fuerza de la Guardia civil, logrando dominar el tumulto dos horas después.

Durante las cargas han sido detenidos once individuos, uno de ellos el autor de la herida inferida al cabo de la Guardia civil.

Se instruye sumario.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA

(DE LA AGENCIA FABRA.)

La langosta en Argel.

Paris 17.—Segun noticias de Argelia, la plaga de la langosta se ha presentado en diferentes puntos, con especialidad en los departamentos de Argel y Orán.

Insultos á un consul.

Paris 17.—Informes recibidos de Trípoli dan cuenta de que, hallándose paseando en carruaje la familia del cónsul de Francia, fué insultada por los indígenas. Un criado del consulado se apoderó del agresor principal, pero un oficial turco intervino en favor de éste, y le hizo soltar.

Escándalo parlamentario.

Praga 17.—En la Dieta de Bohemia los jóvenes tchecos han protestado contra la discusion del proyecto de creacion del Tribunal de Trantonan, motivando un violento desorden. El presidente se ha visto obligado á levantar la sesion.

Progresos de los revolucionarios.

Nueva York 17.—El periódico El Herald publica un despacho de Nicaragua, diciendo que los rebeldes, cuyos soldados están muy disciplinados, son dueños de todo el territorio, á excepcion de dos provincias.

Muerte de un Arzobispo.

Paris 17.—Un despacho de Rennes da cuenta de haber fallecido repentinamente, al tiempo de bajar de un tren, el Arzobispo monseñor Guandaud.

El ministro inglés en Tanager.

Tanager 17.—El representante extraordinario de Inglaterra, Sr. Kidgeway, llegó á Casa Blanca ayer 16, siendo saludado con salvas de artillería y recibido en el muelle por el gobernador y principales autoridades.

La libertad de cultos.

Buda Pesth 17.—El gobierno ha presentado en la Cámara, en medio de aplausos, el proyecto sobre libre ejercicio de las religiones.—Fabra.

Venta de esclavos.

Londres 17.—La sociedad antiesclavista ha recibido avisos de que un indígena ha vendido en Tanager 24 machachas musulmanas, pertenecientes á diversas familias.

La autonomia de Irlanda.

Londres 18.—La Cámara de los Comunes, en sesion de anoche, acordó aplazar hasta el día 30 del actual la continuacion de los debates del proyecto de autonomia de Irlanda.

El archiduque Francisco.

Paris 18.—El archiduque Francisco Fernando llegó ayer en perfecto estado de salud á Sidney (Australia) en cuyo punto se propone permanecer algunos dias.

Hundimiento.

Paris 18.—Un despacho de Besseger dice que ha ocurrido un hundimiento en una mina de carbon de Burdeos, á consecuencia del cual ha resultado un obrero muerto y otros varios heridos.

CORREO DE FILIPINAS

El incendio del 31 de Marzo en Manila.—Once barrios destruidos.—Desgracias personales.—Coincidencia.—Reuniones y donativos.—Rasgos humanitarios y heroicos.—Otros sucesos.—Crimen horrible.—El crucero Castilla.

Se ha recibido en Madrid un correo de las islas Filipinas; las cartas y periódicos que tras alcanzan al 4 de Abril. La noticia de más importancia que nos suministran es la del horrible incendio ocurrido en la ciudad de Manila la tarde del 31 de Marzo, del cual se tuvo noticia oportunamente en Madrid por telegramas oficiales y particulares.

Segun la prensa de aquella capital, aun cuando Manila cuenta en su historia terribles incendios, ninguno de tanta importancia ni trascendencia como el último, que redujo á cenizas el barrio de la Magdalena de Trizo y gran parte del de Bancasay, dejando tambien arrasado el extensísimo perímetro comprendido entre ambos puntos.

La causa del siniestro atribuyese al descuido de una mujer que vivia en una casa del interior, que riñendo con su amante arrojó al suelo una plancha llena de brasas que tenia en la mano, cuyas brasas, rodando por el piso, fueron á parar algunas contra el tabique de nipa de la casa, prendiendo el fuego en éste. El incendio

se propagó con gran rapidez á causa del fuerte viento que reinaba.

Después de destruir el barrio de la Magdalena, saltó al canal de la Reina y fué á hacer presa en el barrio del Palomar, que lo arrasó todo, y siguió después al de Tububan; cuando tuvo reducido á cenizas una parte, se extendió por el de Santa Mónica, internándose despues por el arrabal de Tondo, haciendo desaparecer sus barrios del Aguila, Angustias, Lecheros, Bancasay, Osleros y Bancasay, extinguiéndose cuando llegó á la playa y no tenia ya donde hacer presa.

El fuego ganaba en velocidad á todo lo previsto, y los que á vanguardia de él consiguieron pasar, más de una y más de dos veces se vieron rodeados de un círculo de fuego, teniendo que salvarse arrojándose á los esteros y charcos ó huyendo por los senderos de las casas que ardian.

Las pérdidas materiales fueron de muchísima consideracion, pero podrian sobrellevarse, pues la caridad pública es insuperable, si á aquellos no se unieran las personales, que tambien fueron muchas.

En la calle de Diaz murieron entre las llamas D. Andrés Moreno y un hijo de diez años que se hallaron carbonizados entre los escombros. En los de una casa del barrio de Palomar, se encontró el cadáver de un alguacil del Tribunal. Un chico fué encontrado con graves quemaduras en los sementeros de Santa Mónica, y conducido al hospital, falleció á las pocas horas.

En los restos de una casa del barrio de Lecheros se encontró el cadáver de una mujer, que segun se dijo no pudo huir por estar enferma.

Los heridos, de más ó menos gravedad, fueron siete.

Las casas destruidas por el incendio, segun nota oficial, son: barrio de la Magdalena, 1.800; Palomar, 300; Tububan, 200; Santa Mónica, 800; Angustias, 500; Moriones, 400; Bancas, 500; Bancasay, 500, y Calares, 300.

Total, 4.200. Rara coincidencia. Este siniestro tuvo lugar el día 31 de Marzo, día de Viernes Santo, y dos incendios horrosos que se recuerdan tambien en Manila con verdadero espanto, se desarrollaron el 31 de Marzo de 1878 y el Viernes Santo del año próximo pasado.

Las autoridades civiles y militares se reunieron inmediatamente, acordando pedir auxilio al gobierno de la metrópoli y abrir una suscripcion pública.

El Casino Español de Manila entregó al gobernador general, á las pocas horas de quedar extinguido el incendio, y con destino á las víctimas que quedaron sin casa ni hogar, la cantidad de 500 pesos.

El Ayuntamiento acordó emplear 60.000 duros en la compra de material para incendios, en vista de las deficiencias que se observaron en el siniestro del día de Viernes Santo, y dedicar una gruesa suma para socorrer á los infelices que perdieron en él todas sus ropas y sus economías. Para esto, la corporacion municipal de Manila hará uso de parte de los cien mil duros que tiene en cuenta corriente en el Banco Español Filipino.

Una distinguida familia española que reside accidentalmente en Manila, se ha hecho cargo de los dos hijos de D. Manuel Moreno que, como decimos más arriba, murió abrasado en el incendio del barrio de la Magdalena. Esos dos niños, llamados Blanca y Miguel, que quedan en la mayor orfandad, tienen cuatro y seis años de edad respectivamente.

Entre los rasgos verdaderamente heroicos que se llevaron á cabo así por militares como por paisanos, merece citarse el de un cabo europeo del ejército, llamado José Martín Badia que, con riesgo inminente de su vida, logró salvar de las llamas á una mujer y un hombre que habitaban en una de las casas destruidas por las llamas.

El cabo Badia está pendiente de una recompensa por haber dado muerte hace poco tiempo al cabezote de una cuadrilla de malhechores, capturando á cuatro de éstos que formaban aquella y recuperando todos los efectos robados.

Además del incendio de que acabamos de hacer mencion, desde el 24 de Marzo al 4 de Abril se registraron en el archipiélago otros ocho de menor importancia.

En Manila se recibió noticia oficial de que las razas calinga y otras de los distritos del Norte han cometido algunos desmanes, asesinando á cuatro paisanos y á un soldado.

De un crimen horrible ocurrido en San Pascual (Barias), nos dá cuenta el Diario de Manila.

Al amanecer del día 18 de Marzo se presentó en dicha cabecera un individuo dando cuenta de que en la tarde del día 16 se hallaba en la isla de Sombrero, de aquella jurisdiccion, con otros cuatro dedicados á la pesca, cuando vieron aproximarse una barca tripulada por tres individuos, y á poca distancia otra en que iban dos, uno de ellos cuadrillero.

Al llegar á tierra, éste, acompañado de los cuatro restantes, se dirigió á los pescadores ordenándoles que presentasen las cédulas personales.

Examinadas que fueron por el cuadrillero, les manifestó iba á conducirlos á la cabecera por no haberse presentado á las autoridades.

Los pescadores objetaron que ya lo habian hecho; pero el otro dijo que no lo crea y procedió á amarrarlos codo con codo. Les obligó á embarcarse tomando la precaucion de poner á los extremos de cada cuerda que sujetaba á los detenidos una piedra de gran peso y tamaño, haciéndose á la mar con todos los ya citados pescadores.

Al hallarse á unas doscientas brazas de tierra, arrojaron al agua á aquellos infelices.

Visto por el denunciante que no quedaba más recurso que percer á manos de aquellos criminales, cogió la piedra correspondiente á su cuerda y el mismo de un salto se arrojó al agua.

Mientras iba al fondo, consiguió desamarrar la piedra, pudiendo salir á flote, donde acabó de desembarazarse de la cuerda, y ganó á nado la misma isla, á donde

habian vuelto los asesinos para recoger su botin.

Al día siguiente, despues que abandonaron la isla para volverse á la de Incoaran, el que se salvó en un pedazo de madera, con grandes esfuerzos y peligros por los muchos tiburones que allí hay, ganó la otra orilla, llegando despues á la cabecera, donde dió conocimiento del horrible atentado.

Al tener noticia del crimen salieron de San Pascual en persecucion de los asesinos, dirigiéndose á la isla de Incoaran, á donde aquellos marcharon y donde se suponía que habian de encontrarse. Así sucedió; todos fueron sorprendidos en sus casas.

Al llegar á la cabecera pareció que confesaron el crimen con la mayor naturalidad, contando el hecho hasta en sus menores detalles.

En el arsenal de Cavite se estaban haciendo varias reparaciones al crucero Castilla que debía salir en los primeros dias de Abril para hacer su viaje de instrucción.

Durante la ausencia de éste, se habia izado la insignia del barco capitán en el Cristóbal.

San Sebastian se prepara.

Nos dicen de San Sebastian que, á juzgar por los preparativos que allí se hacen, la temporada de verano promete ser muy animada y la concurrencia numerosa á aquella hermosa ciudad.

Los hoteles, casas de huéspedes y habitaciones amuebladas se hallan ya muchas de ellas comprometidas. La poblacion pronto empezará á tomar su aspecto alegre y bullicioso, y se prepara á recibir convenientemente á los forasteros.

En el Gran Casino se han terminado ya las obras de embellecimiento que se estaban ejecutando.

La administracion de aquel establecimiento se propone introducir mejoras importantes en todos los servicios, para lo cual ha encargado del restaurante, café y buffet á los Sres. Verdier y Casimir, propietarios de la célebre y aristocrática Maison Dorée, de Paris.

Actuará durante el verano una numerosa orquesta, compuesta de profesores de reconocida competencia.

El distinguido artista, Sr. Baldelli, en union de otros no menos conocidos, hará en la hermosa sala de conciertos del Casino las delicias de los dilettantis, y las fiestas en la gran terraza y en el parque darán vida y animacion á aquellos sitios de recreo.

Falta hace que San Sebastian proporcione á la numerosa colonia veraniega, que le da preferencia sobre las playas extranjeras, las diversiones y comodidades que en aquellas se disfrutan.

La (Gaceta.)

Contiene hoy las siguientes disposiciones:

El natalicio de S. M. el Rey.

Discursos de las comisiones del Congreso y Senado y contestaciones de S. M. la Reina Regente, que publicamos ayer, con motivo del sétimo aniversario del natalicio de su augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII.

Reconocimiento de créditos.

Real orden de Guerra disponiendo que se reconozcan 276 créditos de abonados de alcances y ajustes finales correspondientes á jefes y oficiales de varios cuerpos.

Suspension de un Ayuntamiento.

Real orden de Gobernacion confirmando la providencia dictada el 16 de Abril por el gobernador de Leon, y por virtud de la cual fué suspendido el Ayuntamiento de Villamand.

CRONICA DE ESPECTÁCULOS.

Príncipe Alfonso.

En la funcion que á beneficio del maestro Sr. Goula se dará mañana en este concurrido coliseo con la primera representacion en esta temporada de la ópera de gran espectáculo Gli Ugonotti, tomarán parte todos los artistas de la compañía en obsequio al beneficiado.

El espectáculo promete ser brillante, y auguramos al distinguido maestro un triunfo más en su brillante carrera.

La empresa de este teatro, con objeto de poner en escena las obras ofrecidas en su programa, vá á abrir un nuevo abono de diez funciones.

AL MENUDEO.

El arriendo de las cédulas.

El Sr. Gamazo se propone sacar nuevamente á subasta el arrendamiento del impuesto sobre las cédulas personales en las veinte provincias para las que no se presentó licitador en el anterior concurso.

Los tipos de arriendo, nuevamente revisados, serán equivalentes al máximo de la recaudacion obtenida como término medio durante el último decenio, con un 10 por 100 como recargo.

Coristas y bailarinas.

Cinco coristas ó bailarinas de la compañía del Príncipe Alfonso, convirtieron ayer tarde el paseo de Recoletos en campo de batalla, donde dirimieron con mordiscos y arañazos sus cuestiones domésticas, en medio del regocijo de la concurrencia que presenciaba tranquilamente la escena.

El combate adquirió grandes proporciones: unas á otras se arrancaron el cabello, destrozáronse los trajes y los sombreros rodaron por el suelo.

Un sugeto que intentó separar á las jóvenes exaltadas, resultó con la levita destrozada y la cara arañada.

La policia condujo á la delegacion del distrito á las cinco combatientes.

De Almería se han fugado en un mismo día tres amorosos parejas.

La emigracion.

Nada menos que 14.677 españoles, en su mayor parte andaluces, se embarcaron

en Gibraltar para América, durante el pasado mes de Abril.

Comisionistas y viajantes.

Presidida por el Sr. Maltrana, celebró anoche asamblea general la Sociedad española de comisionistas y viajantes de comercio.

Despachado lo de rúbrica, el Sr. D. Escobástico Sanchez, secretario, dió cuenta en una discreta Memoria de los actos por la asociacion realizados en el curso anterior, y de su situacion económica, que fué muy elogiada, y por último fueron elegidos la tercera parte de los individuos de la Junta directiva.

Los coruñeses.

Los diputados por la Coruña citaron para ayer tarde en el Congreso á todos los de la region gallega, para ocuparse en lo de la capitalidad militar. Pero acudieron pocos y las opiniones anduvieron bastante divididas, por lo cual acordaron convocar para esta tarde á una nueva reunion.

Dadase, sin embargo, que haya acuerdo, porque los diputados de Lugo, Pontevedra y Orense, no sienten gran entusiasmo por la Coruña; y además, porque los diputados que no son conservadores comprenden que se busca una treta política; y no están para dar gusto á los conservadores.

Los silvelistas.

Al banquete de anoche en Lhardy concurrieron los Sres. Villaverde, Dato, conde de la Corzona, marqués de Barzanallana, Perez (D. Emilio), Ruiz (D. Gustavo), Aparicio, marqués de Portago, conde de Mejo-rada, Morales, Bell, Santa Cruz, Martín Serna, Luanco, Fuentes (D. Delfin), Mendieta, Landecho, marqués de Cebra, Comyn, Cortez, conde de Bernar, Allende Salazar, Diez Muxugo, Cárdenas, Muñoz Morera, Rancés, Jimenez Ramirez, conde de San Simon, Millan y Cavestany.

Durante la comida hubo frases muy cariñosas para el Sr. Silvela, que habrá llegado hoy á Madrid, y al final fué interrumpida la costumbre de no pronunciar brindis.

El Sr. Villaverde hizo uno por el Rey.

Por el último correo de Andalucía hemos recibido el primer número del periódico El Rotoño, á quien deseamos dilatada vida.

Alumnos libres.

En la secretaría de la Universidad Central van hasta ahora inscritos 1.636 alumnos libres que se presentan para la próxima convocatoria de Junio.

Las futuras cesantías.

En algunos círculos políticos se hacian anoche cálculos acerca de la variacion que los presupuestos harán en la administracion pública, deduciendo que, aproximadamente, quedarán cesantes en 1.º de Julio unos 200 individuos de las secciones de Fomento; 400 jueces y magistrados; 150 del Tribunal de Cuentas, y otros 200 de las delegaciones de Hacienda.

El proceso Varela.

Han sido recibidas en el juzgado correspondiente la contestacion á los exhortos que se libraron á Oporto, relacionadas con el suceso de Varela.

Despues que sean traducidos en la interpretación de lenguas, se anunciará á la causa y así ya se dará por terminada.

El hermano de la víctima parece que se mostrará parte en la causa.

Otro suicida.

En la calle del Meson de Paredes, frente á la Inclusa, intentó anoche poner fin á su vida un jóven, disparándose un tiro en la cabeza.

En grave estado fué conducido al hospital Provincial.

Amores contrariados diceas que fueron la causa.

Segun los partes recibidos de las capitales hasta las once de la noche, ayer llovió en Avila, Zamora, Burgos, Zaragoza, Coruña, Guadalupe, Logroño, Leon, Palencia, Pamplona, Segovia, Soria y Toledo.

DE POLO Á POLO

LO QUE CUESTA UNA ÓPERA.—Le Temps, que desde hace dias viene dedicándose á calcular los ingresos probables que tienen ciertos teatros de Paris, y los gastos que les origina el montar ciertas obras con el lujo á que las exigencias cada vez más crecientes del público les obliga, publica en uno de sus últimos números los siguientes datos de lo que cuesta Salammbó, última ópera puesta en escena en la Academia Nacional de Música:

Decoraciones.—En esta obra se presentan ocho decoraciones.—Primer acto: Jardines de Hamilcar y el festin de los mercenarios, firmadas por Carpezat.—Segundo: Circolo sagrado del templo de Tanit, de Rubé y Chaperon.—Tercero: Primer cuadro, el templo de Molveh y la terraza de Salammbó, cuyos autores son Anzable y Gardy.—Cuarto: El campo de los mercenarios, la tienda de Mathó y el campo de batalla, que llevan las firmas de los últimamente mencionados.—Quinto: Las bodas de Salammbó, firmadas por Carpezat.

Estas ocho decoraciones han costado exactamente 86.794 96 francos.

Además de las decoraciones y los trajes—de que nos ocuparemos mañana—hay otra multitud de efectos que demandan gastos importantes.

Las copias y la compra del material de música han costado 10.100 francos.

Lo que se llama apuntes de estudio, se elevan á 7.500 francos; los de figurantas, á 2.000.

Además de la orquesta ordinaria, para cada representacion hubo que reforzarla con varios instrumentos que costaron cada dia 55 francos.

La música de la escena, compuesta de 26 artistas, cuesta 228 francos.

Treinta y dos coristas suplementarios, á cada uno de los cuales se dan cinco francos, 160 francos.

Diez y ocho figurantas y doce alumnas figurantas, cuyos sueldos ascienden á 60 francos.

Servicio de la proyeccion eléctrica, 176 francos.

Nómina del personal, 20.500 francos.

A los maquinistas, 9.900 francos.

ACADÉMICO SOCIALISTA.—El socialista Aquiles Le Roy ha comenzado á hacer sus visitas académicas por M. Emilio Zola. Una explicacion indispensable: Los revolucionarios de la pluma que de-

fienden esta candidatura, creen que su amigo no debe presentarse á los académicos con el vestido que usa para vender sus libros á la puerta de las reuniones públicas, y han abierto una suscripcion con el fin de regalarle un traje completo.

Zola fué el primero que inscribió su nombre en la lista de suscripcion, pues no quiere que Le Roy se presente ante los Inmortales en traje poco correcto.

UN PRÍNCIPE ALEMÁN.—El príncipe Federico, segundo hijo del Emperador de Alemania, cumplirá diez años el 7 de Julio próximo, y siguiendo las tradiciones de la casa de Hohenzollern, será incorporado ese dia al ejército, dándole una plaza en el primer regimiento de granaderos de la Guardia, condecorándosele al mismo tiempo con la cruz del Águila Negra.

MISS KATRÉ E. CAMPBELL.—El premio ofrecido por New-York Recorder hace más de dos meses á la mujer norte americana que pudiera calzar una pantufla de ocho pulgadas de largo, no ha quedado desierto. Este premio, que consistia en un magnífico par de pantuflas de seda, bordadas de plata y guarnecidas de perlas, que miden desde el talon hasta la punta siete pulgadas y tres cuartos de pulgada, ha sido otorgado á Miss Katré E. Campbell, que vive 183, Gold street, en Brocklyn.

Más de cinco mil señoras y jóvenes han desfilado por la redaccion de Recorder para probar las pantuflas; pero solo diez concurrentes al certamen tenían los pies más pequeños que la longitud de aquellas; así y todo, no pudo otorgárseles el premio, por no tener sus extremidades inferiores bien proporcionadas.

Miss Campbell reúne á la vez las dos condiciones: el pie pequeño y su proporcionalidad, digámoslo así. Las pantuflas le fueron adjudicadas; despues de una prueba definitiva, para lo cual se pensó en llamar á un escalfor, á fin de que sacara una copia de tan diminuto y hermoso pie.

La talla de miss Campbell es de cinco pies y pulgada y media, y pertenece á una familia cuyos individuos son de alta estatura y pies pequeños.

ORIGEN DEL «STEEPLE CHASE».—El origen del steeple chase es muy sencillo.

A fines del siglo último, varios cazadores de zorros que habian perdido unos y abandonados otros sus caballos, entreteniéronse para hacer tiempo en correr, en línea recta, en direccion á una torre que veían lejana, saltando todos los obstáculos que se les presentaban en su camino. Así quedó establecido este género de carreras.

Los mayores partidarios del nuevo sport fueron, bajo la restauracion, el duque de Guiche y los Sres. Labastide, Rivesse, Kergarion y Rayer. Despues los reyes del turf se llamaron Seymour, conde de Cambis, Mme. Lestache de Feyes y los señores Beauran, Lupin, Aumont, Hedonville, Lagrange, Morni, Lamotte, Talon y Reizet.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE ESTA TARDE

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Clausura.

Praga 18.—A consecuencia de la borrasca sesion celebrada por la Dieta de Bohemia, el gobernador ha recibido la orden telegráfica del Emperador de que proceda á su clausura.

Reina grande agitacion y se teme que surjan serios conflictos.

El príncipe Fernando.

Paris 18.—Las nuevas tentativas hechas para obtener de las potencias el reconocimiento oficial del príncipe Fernando de Bulgaria, no han dado resultado alguno.

Ante la firme actitud de Rusia y Francia, ningún gabinete parece dispuesto á proponer siquiera dicho reconocimiento.

Subida del descuento.

Londres 18.—El Banco de Inglaterra ha subido hoy el descuento á 4 por 100.

Un incendio.

Burdeos 18.—Un incendio ha destruido las famosas bodegas de Eschnauer.

Las pérdidas se calculan en dos millones de francos.

No era cólera.

Berlin 18.—Del análisis facultativo de los vísceras del obrero muerto el lunes en Wandbeck, resulta que la defuncion no fué debida al cólera.

Los franceses en Siam.

Londres 18.—El periódico The Standard publica hoy bajo reservas un despacho de Bangkok (Siam) que, de confirmarse, seria de suma gravedad.

Dice que los franceses han sido rechazados varias veces en Phang, y que el vicepresidente Bastad ha sido asesinado.—Fabra.

Tratado entre Portugal y España.

Lisboa 18.—El gobierno presentará el sábado en la Cámara de diputados el tratado de comercio con España, el cual será inmediatamente á la comision para que emita dictamen. Se cree que éste será favorable.—Fabra.

LA SITUACION DE FRANCIA

Paris 18.—Un periódico juzga así la situacion política de Francia:

Los que abrigan todavia dudas sobre el crédito, la impotencia y la falta de acierto en que han caido nuestras instituciones parlamentarias, deben estar edificados con el espectáculo que ofrecen el Senado, la Cámara y el ministerio. Palabras estériles, antilezas bizantinas, fracasos en los proyectos ministeriales, desquiciamiento completo. Tal es el balance que nos ofrece á diario la situacion presente.—Fabra.

Los frances

ciones del río Mekong. Parece que un des-  
tachment franco annamita atacó a una  
tribu lastiana, siendo rechazado por ésta  
con grandes pérdidas. Varios oficiales  
franceses y muchos soldados annamitas  
fueron muertos, y el capitán Thoreux, que  
mandaba la columna francesa hecha prisionero  
por los lastianos, que le trataron con  
la consideración debida a su categoría.  
La tribu solo perdió un soldado.

Existe el temor de que surjan nuevos  
incidentes y encuentros con motivo de la  
marcha de las tropas enviadas por el re-  
presentante de Francia, Sr. Lanessan.

Dichas tribus tienen una manera espe-  
cial de combatir y reputación de muy tem-  
bles cuando son molestadas.

Paris 18.—La legación de Siam en Pa-  
ris abriga el firme convencimiento de que  
el gobierno siamés tratará de castigar a los  
lastianos culpables de los sucesos referen-  
tes a un desatamiento francés.

Paris 18.—Las noticias de Siam de que  
dan cuenta esta mañana los despachos de  
la prensa inglesa, confirmadas en parte  
por los telegramas de la legación de aquel  
reino en París, producen vivísima impresi-  
on en Francia.

Nuestro gobierno deseaba que la fronte-  
ra annamita siameesa quedase completa-  
mente delimitada, pues los indígenas, va-  
liéndose del actual estado de cosas, turban  
constantemente la paz.

Los siameses por su parte protestando  
de su propósito de vivir en las mejores re-  
laciones con Francia, buscaban una alian-  
za con Inglaterra, pero al decir de los or-  
ganos británicos esta nación se ha negado  
hasta ahora a intervenir en el indicado  
asunto.

Entre tanto la tribu semi independien-  
te de los lastianos montañeses bellicosos,  
alegando que su territorio había sido inva-  
dido, hicieron armas contra la expedi-  
cion franco-annamita.—*Fabra.*

### Presupuestos municipales.

La comision de Hacienda ha entregado  
esta tarde al alcalde los nuevos presu-  
puestos.

Tan pronto los examine el Sr. Angulo,  
citará a los concejales a una reunion en  
que se dará lectura de ellos, y a fin de que  
los concejales puedan presentar, cuando  
se discutan, las enmiendas y votos parti-  
culares que crean oportunos.

Cumplido este acto de cortesía, el señor  
Angulo piensa convocar el próximo mar-  
tes a sesion extraordinaria al Ayunta-  
miento para presentar los presupuestos.

Tambien es muy posible que el munic-  
ipio acuerde celebrar diariamente sesion  
doble para su discusion.

### Comision del servicio.

En el ministerio de Marina se ha reci-  
do hoy un telegrama del comandante de  
marina de Sumay, participando haber lle-  
gado a aquel puerto el crucero de guerra  
*Castilla*, y añadiendo que en breve zarpará  
hacia el Japon para realizar una comision  
importante del servicio.

### Firma de Marina.

Hoy ha firmado S. M. los siguientes de-  
cretos:

Promoviendo al empleo de contralmiran-  
te al capitán de navio de primera clase  
D. Manuel Fernandez de Oria.

Idem al empleo de capitán de navio de  
primera clase al capitán de navio D. Sal-  
vador Carrió y Lopez.

Disponiendo cese en el cargo de jefe  
del Estado Mayor del departamento del  
Ferrol el capitán de navio de primera cla-  
se D. Indalecio Nuñez de Zuluaga.

Nombrando segundo jefe del apostade-  
ro y escuadra de Filipinas, y comandante  
del arsenal de Cavite, al capitán de navio  
de primera clase D. Indalecio Nuñez de  
Zuluaga.

Disponiendo cese en el cargo de se-  
gundo jefe del departamento de Cartage-  
na y comandante general de su arsenal,  
el contralmirante D. José Martinez Illasca-  
s.

Nombrando segundo jefe del departa-  
mento de Cartagena y comandante gene-  
ral de su arsenal, al contralmirante don  
Juan Nepomuceno Florez.

Idem comandante general del apostade-  
ro y escuadra de la Habana, al con-  
tralmirante D. Alejandro Arias Salgado.

Concediendo la gran cruz del Mérito  
Naval con distintivo blanco, al contralmi-  
rante D. Ignacio García Tudela.

Nombrando consejero del Supremo de  
Guerra y Marina, al contralmirante don  
José Martinez Illasca.

### Exposicion canina.

Se ha verificado hoy la inauguracion de  
esta Exposicion en los Jardines del Retiro,  
habiendo algunos ejemplares bastante  
buenos.

El día ha favorecido poco la concurrencia.

### Diputacion provincial.

En la sesion de esta tarde se concedió  
un voto de gracias a la señora de Girona  
por haber sido madrina de las niñas del  
Asilo de las Mercedes en el acto de la  
Confirmacion, hace pocos dias verificado.

Despues se aprobaron sin discusion los  
dictámenes de las comisiones de Hacia-  
da y Beneficencia que figuraban en la  
orden del día, excepto uno, que quedó re-  
tirado.

Se promovió despues un ligero debate  
acerca de la conducta que han observado  
los individuos que componen la comision  
organizadora de la corrida de Beneficencia,  
censurando los Sres. Briones y Díez  
que los carteles, anuncios y billetes no se  
hayan impreso en la imprenta del Hos-  
picio.

El Sr. García Gordo presentó una propo-  
sicion pidiendo que la Diputacion declara-  
ra haber visto con disgusto que los in-  
dividuos de la expresada comision no hayan  
concurrido para contestar.

Los diputados provinciales republicanos  
han concurrido a la sesion.

El Sr. Montero Rios es esperado mañana  
en Madrid.

Segun participa el comandante de ma-  
rina de Palma de Mallorca, ha sido apresado  
un falucho abandonado conduciendo  
varios bultos de tabaco que se supone han  
intentado pasar de contrabando.

Hoy se ha constituido la comision de  
gracias y pensiones, nombrando presiden-  
te al Sr. Requejo, y secretario al Sr. San  
Miguel y Gándara.

### Los concejales republicanos.

Hoy no ha asistido a la casa de la Villa  
ningun concejal republicano.

Sin embargo, es creencia muy genera-  
lizada en el Ayuntamiento que despues de  
la última circular del comité de Union re-  
publicana, los concejales volverán a ocu-  
par sus puestos para tomar parte en la  
discusion de los presupuestos municipa-  
les.

Esta tarde no ha celebrado sesion el  
Ayuntamiento por falta de número de con-  
cejales.

### La sesion se verificará el sábado.

En los días 16 y 17 han recibido sepul-  
tura en los cementerios de esta corte, 74  
cadáveres; diez de pulmonia, seis de bron-  
quitis y tres de difteria, y el resto de en-  
fermedades comunes.

S. M. la Reina ha paseado esta tarde por  
la Casa de Campo.

S. M. el Rey y S. A. A. las infantas de  
España, no han salido de palacio.

### Un herido.

Esta madrugada ha sido curado en la  
Casa de Socorro de la calle del Conde de  
Aranda, de heridas graves, Francisco  
Puentes Tova, de cincuenta y seis años,  
cajador, jornalero, habitante en la calle del  
General Porlier, 17, principal. Curado de  
primera intencion, pasó por disposicion fa-  
cultativa al Hospital Provincial.

No se sabe nada respecto al autor ó au-  
tores del hecho, habiendo sido detenidos  
por sospechas dos sujetos, la mujer, tres  
hijos, la portera de la casa y tres serenos.  
El juzgado entiende en el asunto.

El concierto que mañana, viernes, se ve-  
rificará en la Exposicion Histórica y Etno-  
gráfica, comenzará a las cinco media de  
la tarde.

## SENADO.

Se abrió la sesion de hoy 18, a las tres  
menos cuarto, bajo la presidencia del se-  
ñor marqués de la Habana, y se aprobó  
el acta de la anterior, dándose cuenta del  
despacho ordinario.

### ORDEN DEL DIA.

Se dá lectura a varios dictámenes de la  
comision de actas, y son proclamados se-  
ñadores los señores marqués de la Vega  
de Anzo y conde de la Mortera.

Se levanta la sesion.  
La próxima se celebrará el sábado.

## CONGRESO.

La sesion de hoy 18 se abrió a las tres,  
presidida por el señor marqués de la  
Vega de Armijo.

Las tribunas se ven muy concurridas,  
especialmente de forasteros.

Los Sres. Suarez Inclán, Dominguez Al-  
fonso, Alonso Martinez y Llorens, hacen  
varios ruegos y presentan documentos  
electorales.

El señor ministro de Fomento explica  
algunas frases que aparecen en el *Extrato*,  
para demostrar que de ellas no puede re-  
sultar nada que moleste personalmente al  
Sr. Ojeda.

El Sr. Amat reclama de todos los minis-  
tros un inventario de los bienes que con-  
stituyen el patrimonio del Estado, y un es-  
tado de los gastos originados por servicios  
personales en cada uno de los departamen-  
tos ministeriales.

El Sr. Eoay pregunta al gobierno qué  
fundamento tiene un telegrama de *El Im-  
parcial* referente a cierta alarma ocurrida  
en Bayamo.

El ministro de Fomento manifiesta que  
puede contestar con un telegrama del go-  
bernador general de Cuba al ministro de  
Ultramar y al de la Guerra, que dice así:

«Habana 16.—A las once de la noche del  
día 10, el centinela del fuerte España en  
Bayamo, hizo un disparo contra dos in-  
dividuos que no respondieron al *quien vive*  
y huyeron. Los disparos continuaron pro-  
duciéndose alguna alarma, y por consecuen-  
cia de este hecho ha sido arrestado el ofi-  
cial de guardia.»

Como se vé—dice—el hecho es insigni-  
ficante, y merece ser conocido para que  
no se produzcan alarmas injustificadas.  
A las cuatro se reúne el Congreso en  
sesiones.

### Se reanuda la sesion a las cuatro y media.

### Discusion del Mensaje.

El Sr. Sanchez defiende su enmienda,  
haciendo pintorescas consideraciones sobre  
los problemas militares pendientes.

Dice que el malestar que sienten todas  
las clases del ejército no encuentra reme-  
dio con el partido liberal, porque no oba-  
tante los buenos deseos del Sr. Sagasta,  
con sus platinismos ha hecho más daño a  
las instituciones militares que todos sus  
enemigos juntos.

Añade que en el partido liberal todo son  
*palabras, palabras y palabras*, y se entusias-  
ma algun tanto en la demostracion de  
cuanto dice, sin conseguir que la Cámara  
le preste gran atencion.

Despues impugna la manera de reali-  
zarse la division territorial militar.

(El duque de Almodóvar ocupa la presi-  
dencia.)

Termina afirmando que, si son muy ne-  
cesarias las economías, tambien son preci-  
sos sacrificios en pró del ejército.

El Sr. Montilla, de la comision, comba-  
ta la enmienda, creyendo que la minoría  
conservadora al presentarla se ha equivoca-  
do, porque la division territorial militar  
obedece a necesidades del ejército, recono-  
cidas por personalidades técnicas del ejér-  
cito y de gran autoridad en las cuestio-  
nes de milicia. Recuerda que las Audien-  
cias suprimidas tenían tanto carácter le-  
gal como las actuales capitalidades mili-  
tares, y sin embargo han caído ante las  
economías que se han de llevar al presu-  
puesto; debiéndose además considerar que  
la reforma de la division territorial hace  
cincuenta años que se estudia y que se  
desea por las mayores autoridades mili-  
tares, y ahora, sin duda, lo que se quiere es  
que no se plante nunca.

Sostiene que la única manera de reali-  
zar economías en el ejército es realizando  
reformas.

El Sr. Sanchez rectifica, asegurando  
que con una reduccion en el contingente  
se perjudican las unidades orgánicas, y  
está en una economía perturbadora para el  
ejército.

El Sr. Montilla, insistiendo en que el  
gobierno y el partido liberal harán por el  
ejército cuanto sea posible, porque no está  
bien recompensado, porque se lo merece  
y porque es una gloria de la patria, al reali-  
zar las economías que el Estado reclama.  
(Muestras de aprobacion en la mayoría).

Rechaza con energía que se quiera arro-  
jar sobre el partido liberal todas las desdi-  
chas que sufre el ejército hace tiempo  
porque se proponga realizar economías, y  
censura que el partido conservador haya  
reconocido la necesidad de las reformas en  
el ejército.

El Sr. Cánovas: El partido conservador  
ha combatido siempre las reformas mili-  
tares en conjunto.

El Sr. Montilla insiste en sus afir-  
maciones, recordando que la ley constituti-  
va del ejército, que se considera tan perjuri-  
cial, fué hecha en 1879 por el partido con-  
servador, y que las reformas realizadas en  
1889 fueron una especie de transacion en-  
tre todos los partidos, y por tanto, no pro-  
cede culpar solamente al partido liberal de  
sus efectos.

El Sr. Fernandez de Velasco, con mo-  
tivo de alusiones, dice que, como diputa-  
do por Valladolid, si la reforma planteada  
por el Sr. Lopez Dominguez es beneficiosa  
para el país, la votará.

El Sr. Aznar pregunta si el partido con-  
servador está conforme con las opiniones  
del Sr. Sanchez, y además alude a los dipu-  
tados que son militares para que emitan su  
juicio.

El Sr. Martín Sanchez dice que la opi-  
nion que el partido conservador tenga so-  
bre las reformas militares se expone  
cuando sea oportuno, porque se discutirá  
la política del gobierno.

El Sr. Montes Sierra opina que en la  
discusion del Mensaje no es oportuno dis-  
cutir las reformas militares, y que esto pro-  
cede mejor cuando se discutan los presu-  
puestos, artículo por artículo.

Despues asegura que las reformas mili-  
tares de 1889 son una gloria para el parti-  
do liberal, aunque no se han realizado en  
toda su integridad.

El Sr. Rodriguez de la Borbolla hace  
constar que no está conforme con la en-  
mienda ni con las consideraciones hechas  
en su apoyo.

El Sr. Laserna rechaza las acusaciones  
del Sr. Sanchez al partido liberal, recor-  
dando que las reformas militares que ri-  
gen fueron una transacion patriótica en-  
tre los partidos.

El Sr. Cánovas recuerda que los con-  
servadores facilitaron las reformas del ge-  
neral Casola, porque se transigió.  
El señor ministro de la Guerra está ha-  
biendo a las siete de la tarde.

## BALANCE DEL DIA

Se conoce que entre las carreras de ca-  
ballos y el agua de las nubes debe haber  
una atraccion muy simpática, porque en  
cuanto se ha anunciado que el sábado se  
guirán las carreras, al momento se ha en-  
capotado el cielo, y todo hace presumir  
que no despejará en unos dias.

Lo sentimos por el brillo de las carreras,  
y todavia mas por la gran revista militar  
anunciada, como es sabido, para mañana  
por la tarde, cuya fiesta requiere más que  
otra alguna que brille el sol claro, y por lo  
menos que la temperatura sea agradable.

La sesion de hoy del Senado ha sido bre-  
visima.

Y la del Congreso, si bien ha invertido  
el tiempo reglamentario, no ha acusado el  
principio de los debates del Mensaje.

Bien es verdad que estos debates, cada  
legislatura que pasa inspiran menos in-  
terés.

El Sr. Sanchez es quien ha roto el fuego,  
aunque empleando un género de prote-  
ccion ya pasado de moda, contestándole, en  
un discurso elocuente y razonado el señor  
Montilla.

Despues han hablado otros varios orado-  
res, tratando cuestiones impropias del  
Mensaje.

Antes de que principiara esta discusion,  
el Congreso se reunió en sesiones, nom-  
brando estas comisiones:

### Servicio de tesorerías.

Sres. Santa Maria de Paredes, San Mi-  
guel Sanchez, García Prieto, Lopez Ma-  
noz, Fernandez Blanco, Testor y Alonso  
Martinez (D. Lorenzo).

### Proyecto de clases pasivas.

Señores marqués de Valdeherrazo, Cal-  
veton, García Añx, Rodríguez, Navarro  
Ramirez, Mellado (D. Fernando) y Róspido.

Las otras comisiones nombradas se re-  
fieren a los suplicatorios para procesar a  
los Sres. Borbolla, Carvajal y Latorre; a  
la proposicion del Sr. Barrio y Mier sobre  
reforma del Código de justicia militar.

Los diputados sevillanos, granadinos y  
gallegos se reunieron esta tarde a primera  
hora para tratar del proyecto de division  
territorial militar y enmienda del Sr. San-  
chez, acordando los ministeriales votar en  
contra explicando antes su voto.

Es posible que entre los diputados de la  
Coruña, amigos del gobierno, algunos se  
abstengan, probablemente dos ó tres.

A la reunion de los diputados gallegos  
han concurrido pocos representantes.

Los diputados por Valencia se reunie-  
ron esta tarde en una de las secciones del  
Congreso, con objeto de deliberar sobre  
los asuntos que más tarde habian de tra-  
tar en la entrevista que han celebrado con  
el ministro de Hacienda en su departa-  
mento.

Dichos señores han manifestado al señor  
Gamazo los deseos de sus representados,  
manifestados por una exposicion al minis-  
terio de Hacienda, en la que solicitan no se  
establezca modificacion alguna en el en-  
cabecamiento de consumos.

Con este objeto ha vanido a la corte el  
primer teniente-alcalde del Ayuntamiento  
de Valencia.

El Sr. Gamazo estima conveniente, an-  
tes de tomar una resolusion definitiva,  
oir a una comision de aquel Ayuntamien-  
to, que vendrá a la corte con el referido  
objeto.

La comision general de presupuestos se  
reunió esta tarde en pleno para tratar del  
método y plan con que las subcomisiones  
habian de proceder en sus trabajos, co-  
menzándose, mientras tanto, por exami-  
nar los realizados hasta ahora por la de  
Presidencia y Estado.

Surgió una cuestion previa sobre la for-  
ma en que habian de intervenir en las  
secciones de Guerra y Marina los diputa-  
dos militares, y esto fué objeto de larga  
discusion, que continuaba cuando nos re-  
tiramos del Congreso.

Los estados de la recaudacion de la pri-  
mera quincena del presente mes, ofrecen  
un aumento de más de cuatro millones y  
medio de pesetas.

## La Bolsa

NOTICIA OFICIAL DEL 18 DE MAYO DE 1893  
COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR  
Ultimos precios

	Día 18	Día 17	Diferencia
4 0/0 perpét. int. e.	70 25	70 50	- 0 25
Id. fin mes.....	70 40	70 60	- 0 20
Id. fin próximo....	71 00	71 00	0 00
4 0/0 perp. ext. c. e.	76 30	76 70	- 0 40
Id. fin mes.....	76 45	76 45	0 00
Id. fin próximo....	76 45	76 45	0 00
4 0/0 amortizable..	78 00	78 00	0 00
Billetes Cuba 1888.	106 95	107 00	+ 0 05
Billetes Cuba 1890.	97 35	97 50	+ 0 15
Banco de España..	339 50	370 00	+ 0 50
Banco Hipotecario.	98 50	98 10	- 0 40
Id., cedulas 5 0/0.	98 50	98 10	- 0 40
Id., cedulas a 0/0..	98 50	98 10	- 0 40
Compañía arrenda- taria de tabacos.	154 50	154 50	0 00

Cambios sobre el extranjero  
PARIS..... A la vista, 60 00 por 100, beneficio al papel  
A 8 div., 60 00 por 100, id.  
A la vista, libra esterlina, 60 00 pesetas.  
LONDRES. A 8 div., id., 60 00  
A 60 div., id., 60 00  
A 90 div., id., 60 00

Premio del oro: 14'00 por 100  
Aspecto de la Bolsa.

La contratacion poco animada.  
Los cambios han sostenido la pequeña  
mejora que ayer tuvieron.

Se han contratado muy pocas operacio-  
nes de cuantía.  
No se han cotizado cambios sobre el ex-  
tranjero.

Las acciones del Banco de España sólo  
han tenido el de 370 por 100.

Las de Tabacos a 154 25 y 154 50.  
La bonificacion de cupones se ha fijado  
en 16 50 por 100.

El 4 por 100 interior al contado solo ha  
tenido los cambios de 70 45 y 50.

A fin de mes desde 70 45 a 70 65, termi-  
nando a 70 60.

A fin del próximo de 70 80 a 71 por 100.  
El exterior a 76 65 y 70.

La Denda amortizable al 4 por 100 desde  
78 40 a 78 por 100.

Los billetes de Cuba de 1888 a 107 por  
100, y los de 1890 a 97 50.

Las cedulas del 5 por 100 del Banco Hi-  
potecario a 98 15 y 10, pero despues queda  
papel a 98 por 100.

Despues de la Bolsa.  
A las cinco y media.—4 por 100 interior  
fin de mes, 70 80.

Alguna demanda.  
Bolsa de Barcelona.  
Barcelona 18 (3 tarde).

Interior, 4 por 100, 70 60.—Exterior, 4  
por 100, 76 70.—Amortizable, 4 por 100,  
60 00.—Cubas, 1888, 107 37.—Cubas, 1890,  
97 25.—Nortes, 33 00.—Colonial, 85 10.—  
Francia, 26 85.—Orense, 00 00.—Arad.

(DE LA AGENCIA FABRA.)  
Paris 18.—Apertura de la Bolsa de hoy:  
4 por 100 exterior español, 65 00 y 65 25.  
Londres 18.—Apertura de la Bolsa de  
hoy: 4 por 100 exterior español, 64 62 y  
64 75.

El oro en Buenos Aires.  
Buenos Aires 18.—Precio del oro en el  
día de ayer, 316.

La Bolsa de Paris.  
Paris 18.—A pesar de la elevacion del  
descuento en Londres, el exterior español  
ha subido en la Bolsa de hoy cerca de me-  
dio por ciento. Esto se debe en gran parte  
a haber sido desmentidas las noticias pesi-  
mistas que respecto de Cuba se propalaron  
ayer a última hora.

Telegramas de T. Benard.  
Paris 18 (3 1/2 t.).—El 4 por 100 exterior, 65 18.  
—3 por 100 francés, 97 15.—5 por 100 italiano,  
92 25.—4 por 100 portugués, 21 25.—3 por 100 por-  
tugués, 22 62.—Banco Otomano, 000.—Rio Tinto, 386.  
—Ferro-carriles Andaluces, 35.—Idem Nortes, 156.  
—Idem Alicante, 188.—Robinson, 105.  
Londres 16 (2 t.).—4 por 100 exterior, 65 00.

## EL TIEMPO

Instituto Central Meteorológico  
El núcleo de la borrasca oceánica parece  
continuar al Noroeste de Brest; sigue el  
mal tiempo, principalmente en Galicia,  
aunque ya se ha iniciado la subida baro-  
métrica en casi toda la Península. En Opor-  
to y la Coruña el viento es muy fuerte.  
El barómetro sigue subiendo en Madera,  
pero muy lentamente.

La temperatura más alta a las nueve de  
la mañana, fué de 26 3 en Palma, y la  
más baja de 10 8 en El Escorial.

En Madrid ha estado casi todo el día cu-  
bierto y ha llovido en varias ocasiones. El  
agua recogida en el pluviómetro midió  
1 2 décimas. El viento ha soplado fuer-  
te sin interrupcion de la region del Oeste.  
La temperatura máxima llegó a 17 3 y la  
mínima a 9 3.

Es probable que continúe el mal tiempo,  
con vientos frescos del Oeste al Norte.  
El director, Arce.

Mayo 18 de 1893.

La temperatura de hoy, en Madrid, es la  
sombra, segun las observaciones de los  
ópticos de la casa vinda de Aramburo,  
Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 13° sobre 0.  
A las doce de la misma, 18° sobre 0.  
A las cuatro de la tarde, 16° sobre 0.  
La máxima fué de 21° sobre 0.  
La mínima, de 8° sobre 0.

El barómetro marca 705 milímetros.—  
Lluvia ó viento.

## Compañía de los ferro-carriles de Puerto-Rico.

(GARANTIA DEL ESTADO.)  
Linea de 190 kilómetros. Pesetas.

	Pesetas.
Productos del 30 de Abril al 6 de Mayo de 1893.....	28.665
Idem en igual periodo del año anterior.....	8.800
Diferencia en favor de 1893.....	19.865
Suma total de los productos des- de 1.º de Enero de 1893.....	406.095

# SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales con las escalas y extensiones siguientes:  
El 10 de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7.

El 20 de Santander, con escala en la Coruña el 21, y haciendo antes la del Havre el 15.

El 30 de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension á los litorales de Puerto-Rico y Cuba, Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos dias.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demas puertos del Mediterraneo.

El 20 directo para Coruña, Santander y Havre y combinacion para los puertos de España del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Ambores, Nantes y Burdeos.

El 30 para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demas puertos del Mediterraneo.

El vapor ALFONSO XIII saldrá de Santander el 20 de Mayo.

## LINEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore: servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Cuzco y Buhire (Golfo Persico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyogo y Yokohama.

Salidas cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa facultativa, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes á partir del 6 de Enero de 1893.

De Manila saldrán cada cuatro martes á partir del 26 de Enero de 1893.

El vapor SANTO DOMINGO saldrá de Barcelona el 26 de Mayo.

## LINEA DE BUENOS AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

## LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escala en Barcelona y Cádiz.

## SERVICIOS DE AFRICA LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

## SERVICIO DE TANGER

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miercoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las notas y muestras de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, núm. 43, Madrid.

## EL REY DEL TOCADOR

# LA ROSARIO

GRAN FÁBRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador MANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos, para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

## Compañía Inglesa de Electricidad

### The Electricity Supply Co. of Spain Ltd

Esta Compañía manifiesta á sus abonados y al público en general, que la sociedad «Electro-Industrial» establecida en la calle del Príncipe, núm. 3, no es instaladora oficial de esta Empresa, como se anuncia; ni ninguno de sus miembros ó socios es empleado ni tiene intervencion alguna en los asuntos de esta Compañía Inglesa de Electricidad, que no reconoce en nadie el carácter de instalador oficial, y que no admitirá como buena ni dará luz á ninguna instalacion que no haya sido inspeccionada por los Ingenieros que tiene á sus ordenes.

Lo que se anuncia, para que si por hechos estraños á esta Empresa alguno se considerara perjudicado, no se llame á engaño.

Los NUMEROSOS MÉDICOS que EMPLEAN la

## SOLUCION PAUTAUBERGE

al CLORURO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las ENFERMEDADES DEL PECHO

Tisis, Bronquitis crónicas, Tosas antiguas y Pertinaces, Dengue Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

Preparado por L. Pautauberge & Co., 33, Jules César, París y LAS PRINCIPALES BOTICAS.

## EL ALMACEN DE RELOJES

DE LA CASA

### GIROD Y FONTANEZ

SE HA TRASLADADO á la calle de POSTAS, 25 y 27

## EPILEPSIA

ó accidentes nerviosos, se curan radicalmente con el jarabe antiepileptico de F. Urgell. Se expende, farmacia del autor, Riera 22, Vich. Dr. Martinez, Jacometrezo, 32, y Dr. Gomez Pamo Santa Isabel, 5, Madrid.

## AGUA COLONIA VIRGINAL

Medicinal y de excelente aroma, útil en las enfermedades de la vista y en los dolores nerviosos de la cabeza y para lavarse y destruir las escamitas y levantamiento de la piel. Frasco, 1'50. Farmacia de Torres Muñoz, San Marcos, 11.

Se vende por mayor en la Administracion de este periódico, SAN MARCOS, 30, 32 y 34, papel

## IMPOTENCIA

El importantísimo Fluido Vital (5 ptas.), Gota Viril (6 ptas.), Gota Vital (25 ptas.) y los Vitales (25 ptas.) son los únicos remedios bien informados por el razon sana de un pensador ilustre, para curar, sin riesgo y con la mayor solidez, la Impotencia, Derrames seminales y demás desarreglos genitales, por almas ó vejez. Han alcanzado en Exposiciones Internacionales medallas, diploma é insignias de honor. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa y deben emplearse en gradacion ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades. Estos medicamentos curarán, aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.—Boticas. Envío por correo.—Instituto Audet, Alcalá, 72, dup.º, Madrid.

## ENFERMOS DEL ESTÓMAGO

Tomad el bicarbonato de sosa químicamente puro. Caja, 2 y 4 rs. Depósito general, Farmacia de Torres Muñoz, San Marcos, 11.—Por mayor, M. García.—Venta en todas las farmacias.

## A primeros del mes próximo

empezaremos á publicar en la 4.ª plana La Guía del Bañista, que, como en años anteriores, hace la Empresa Anunciadora «Los Tirolenses», Barrionuevo, 7 y 9, entresuelo.

Los dueños, fondistas y médicos de los establecimientos balnearios, pueden dirigirse pidiendo detalles y modelos de la «Guía» á la indicada Empresa.

## CATARROS

Las Píldoras Antisépticas del Dr. Audet curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, modifican la expectoracion, quitan la fatiga y despiertan el apetito. 10 ptas. caja boticas. Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.

## EL CORREO

se halla de venta á 10 céntimos ejemplar

Kiosko	50 Boulevard	Montmartre
»	46	»
»	34	des Italiens
»	28	»
»	16	des Capucines
»	131	»
»	213	»

En Biarritz... Librairie de Mr. Benguet  
En Bordeaux... Id. de Mr. Danch, place de la Comedie  
En Bayonne... Id. de Mme. Ambin  
En Londres... Id., 39, old, Compton Street, Soho  
Id., 18, Wardour-Street, W.

## Blenorragia

(purgacion) Gota military y demás lujos uretrales, cura rápida y para siempre con el Antidolorífico Ivet. Resultados á las 24 horas: 4 ptas. Farmacias. Va correo. Instituto Audet, Alcalá, 72, dup.º, Madrid.

## Dolor de muelas.

La cura sin operacion CALVO, DENTISTA Calle de Caballero de Gracia, 30, pral.

MONROY DENTISTA Corredora de San Pablo, 21, contiguo al teatro Lara.

Sin Copaliba ni Mercurio

## CUBEBINA LECHAUX

Curacion de las enfermedades secretas

Esta es la única medicina que cura en 24 horas las enfermedades secretas, como: Gonorrea, Sífilis, etc. Resultados á las 24 horas: 4 ptas. Farmacias. Va correo. Instituto Audet, Alcalá, 72, dup.º, Madrid.

## PUBLICIDAD UNIVERSAL

(CENTRO)

### AGENCIA DE ANUNCIOS DE RICARDO STORH

Esta casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, la más antigua y de antecedentes bien conocidos, sigue admitiendo los anuncios, sueltos y reclamos para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Se remiten tarifas de precio á quien las pida á las Oficinas, en Madrid, CALLE DE S. MIGUEL, 21, DUP.º PRINCIPAL, L'QUERRA Telefono numero 905

## Jabonero

Hace falta una tienda que ofrezca jabones de primera calidad, establecidos en la calle de Silva, 16, 2.ª derecha, se admite una ó dos personas para vivir en familia.

## ALLES SECRETS

Paris, Liège, etc. Curacion de 3 años con la URÉOGENE ROGEE, Franco, 25 ptas. Mensual. No. 18, 1.ª, Madrid, y Zaragoza.

SE VENDE PAPEL por mayor en la Administracion de este periódico, San Marcos, 30.

## LIBROS

	PRECIOS	
	Madrid.	Provincias
	Pesetas.	Pesetas
Catecismo de los maquinistas y fogoneros, utilísimo para manejar toda clase de máquinas de vapor, publicado por la Asociacion de Ingenieros de Lieja y traducido por J. G. Malgor.....	2'00	2'50
Máquinas de Vapor y Gas, con arreglo á la termodinámica, por G. Vicuña.....	7'50	8'00
Introduccion á la teoria de la Electricidad, por G. Vicuña.....	3'00	3'00
Estudio histórico de las luchas políticas en la España del siglo XIX, obrallustrada con vistas de sitios, edificios y monumentos históricos, etc., etc. (2 tomos), por A. Fernandez de los Rios.....	22'00	22'00
Mision en Portu al, Anales de ayer para escucha de mañana, por A. Fernandez de los Rios.....	15'00	15'00

Los pedidos, mediante envío de su importe, á la Administracion de este periódico, San Marcos, 30, 32 y 34.

## Sociedad de Teléfonos de Madrid

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

### Tarifas de precios de suscripcion al año

	PRECIOS
	PESETAS
Por una estacion particular.....	300
Por una estacion para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estacion de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el telefono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	54
Unador indicador de cuatro direcciones.....	580
Por cada otra direccion.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra direccion.....	2
Por un timbre.....	10

## LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España.

La suscripcion cuesta 2'50 pesetas al mes dirigiéndose á la señora Viuda de D. Manuel Antonio de Aranzaburu en San Sebastian.

## ACABA DE PUBLICARSE

## LEYES CIVILES DE ESPAÑA

por D. Leon Medina y D. Manuel Marañon

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Novisima edicion refundida, corregida y considerablemente aumentada, con todas las disposiciones publicadas hasta el dia y la jurisprudencia del Tribunal Supremo

Un volumen en 8.º menor de 1 480 páginas. Contiene el texto del Código Civil y de Comercio, Ley Hipotecaria y su Reglamento, la de Enjuiciamiento civil, la de Organizacion de Tribunales y adicional de 1882, Aranceles judiciales y notariales, ley de aguas, minas, timbre, etc. y cuantas disposiciones se hallan vigentes en materia civil y mercantil, con un índice alfabético completísimo. Precio: 10 pesetas en Madrid y 11 en provincias.

De los mismos autores: *Leyes Penales de España*.—Contiene TODA la legislacion penal vigente, tanto ordinaria como especial. 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

Se venden estas obras en las principales librerías y en la Administracion de este periódico.

## AGENDA DE BUFETE

### O LIBRO DE MEMORIA DIARIO PARA 1893

Edicion económica

	Madrid.	Provincias
	Pesetas	Pesetas
Edicion de dos dias en plana, encartonada, sin papel secante.....	1'00	1'50
—La misma, con papel secante en cada hoja.....	1'50	2'00
Edicion de un dia en plana, encartonada, sin papel secante.....	2'00	3'00
—La misma, con papel secante en cada hoja.....	3'00	4'00

Edicion completa

Edicion de dos dias en plana, en tela á la inglesa, sin papel secante..... 2'00 2'50

—La misma, con papel secante en cada hoja..... 2'50 3'00

Edicion de un dia en plana, en tela á la inglesa, sin papel secante..... 3'00 4'00

—La misma, con papel secante en cada hoja..... 4'00 5'00

Contiene: Reduccion de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelos de recibos, de letras, de pagarés.—Indicador de ferro-carriles.—Tarifas de correos, de paquetes postales, de telegramos, de arbitrios, de consumos, de carruajes, de cédulas personales, restos, tranvias, etc.—Guía de Madrid, con todas las curiosidades que encierra, y hora de visitar los ministerios, museos, oficinas, etc., etc.—Calles de Madrid.—Diario en blanco, para apuntes de todos los dias.

Se halla de venta en la Libreria editorial de Bailly Bailliere é hijos, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías del reino.

Mayo 18) FOLLETTIN DE «EL CORREO» (P. 28)

## LAS HAZAÑAS DE ROCAMBOLE

### I. EL MARQUÉS DE CHAMÉRY.

por PONSON DU TERRAIL.

cion de una caldera de vapor; pero temo que el tratamiento á que habre de someterle le deje completamente ciego.

—¡Diable!—murmuró el jóven.

Y dejando al doctor volvió á la habitacion donde estaba sir Williams, al cual dijo en inglés, presentándole una pluma y papel:

—¿Sebes aún escribir?

Sir Williams tomó la pluma y trazó con letra trémula, pero legible, estas palabras:

Me acuerdo de todo y tengo sed de venganza.

Bien—dijo Rocambole.—Ahora, como esta ha de ser la manera con que nos podremos entender, y que algunas veces estaremos á oscuras, es preciso que te acostumbres á escribir cerrando el ojo con que ves algo.

Williams volvió á tomar la pluma.

Aun cuando fuese enteramente ciego—escribió—adviniaría á mis enemigos por el solo contacto.

—Perfectamente, viejo mio.

Rocambole volvió al lado del doctor.

—¡Bahl!—dijo—puedes hacer lo que gustes. El pobre hombre no necesita para nada de la vista que le queda.

Un mes despues de la escena que acabamos de referir, pedíamos haber encontra-

do á Rocambole y sir Williams en el entrepuerto de la calle de Suresnes.

Por cierto que ni la bonita gitana del boulevard del Temple, ni Fanfreluche su esposo, ni el Zeñó Bubiño, habrian reconocido á su antiguo pensionista O Penny.

Porque O Penny, ó más bien, sir Williams, estaba metamorfoseado.

Precisamente en lugar de su traje de indiano llevaba un buen paletot color castaña, muy bien forrado y adornado uno de sus ojales con una cinta verde que podia tomarse por una condecoracion cualquiera; un pantalón gris, babuchas verdes y un gorro de terciopelo con bellota de oro.

El doctor mulato habia cumplido su palabra. Hasta el último vestigio de las pinturas del rostro habian desaparecido; pero sir Williams habia quedado completamente ciego.

Sir Williams, vestido del modo que queda dicho, tenia todo el aspecto de una victima del género industrial moderno.

Aquellas quemaduras no podian ser las de un ingeniero mecánico, desfigurado por la explosion de una caldera; las de un artillero, quemado al hacer el disparo, ó las de un minero desgraciado?

La mañana á que nos referimos, aun cuando no eran mas de las nueve, estaba sentada á su lado Rocambole.

Sir Williams estaba recostado en una cómoda poltrona, colocada al lado de la chimenea.

Rocambole, tambien de bata, y tendido en un diván, contemplaba á su antiguo profesor de bribonadas.

—Y bien, tio mio—le decía—es verdaderamente lamentable que ese asno de doctor te haya curado dejándote ciego. Si pudieras verte, no te disgustaría del todo. Ahora tienes un aspecto respetable, y te he fraguado una bonita historia, llena de heroísmo, que te hará considerar como un mártir de la gloria.

Estas palabras dibujaron en el rostro de sir Williams una de aquellas sonrisas profundas y amargas que demostraban la existencia de aquella inteligencia perversa y salvaje que ya conocemos, conservada milagrosamente á pesar de tantos naufragios físicos y morales.

—Porque—añadió Rocambole—ahora que estás presentable, voy á conducirte á la sociedad, que hace quince dias se ocupa de tí. Te he dado á conocer como un Jules Gerard, forrado de Jean Bart y de Duguay-Trouin. Has matado tigres á centenares; los cipayotes te han cortado la lengua, y tú volaste la cañonera que mandabas por no rendirte á los piratas. La compañía de las Indias te ha condecorado por esa accion.

Para mi hermana, la bella y casta Bianca de Chaméry, y para Fabian, eres un hombre á quien debo la existencia.

Vas, pues, á gozar de la más bella y apacible de las existencias en mi mismo palacio, con tal de que me aconsejes....

—Si—contestó sir Williams con un movimiento de cabeza.

—Ignoro si abundas en mis ideas—añadió Rocambole;—pero á hallarme en tu lugar, me diria: «He sido el bello sir Williams, el seductor vizconde Andres; he visto á las mujeres á mis piés; he sido tímido, amado, adulado.... Ha venido. Un hermoso dia una mujer me cortó la lengua, me desfiguró y convirtió en un objeto de horror. Así, pues, un débil, un necio, recordando lo que ha sido, preferiría morir. ¡Yo quiero vivir! ¡Quiero vivir para vengarme!»

—Y—añadió Rocambole—yo que tengo medios para conseguirlo, yo te vengaria, tio querido.

—Luego—añadió—quiero vivir, porque tengo á mi lado un hombre que es lo que yo he sido; es decir, jóven, hermoso, atrevido, escéptico, sin preocupaciones ni creencias; un hombre en el cual me encar-

naré, por decirlo así, afigiéndome de sus desastres, regocijándome de sus triunfos, poseyendo, en fin, por el pensamiento y el don de asimilacion, cuanto por medio de mis consejos pueda procurarse: dinero, amores, honores, triunfos de ambicion....

—¡Si, si.... eso es!—dijo el semblante de Sir Williams con un anunciado gesto acompañado de aquella cruel sonrisa, única cosa que quedaba del Sir Williams de otros tiempos.

Rocambole continuó:

—¡Ah! Ya ves cómo lo he adivinado. Así, pues, el dia en que te encontré bajo los ropajes de O Penny, esperando que quedaria en tí algo de tí, no vacié en sacarte de la miserable posicion en que te hallabas, y en la que habrias muerto por faltarle la lengua.

Una nueva sonrisa se deslizó por los labios de sir Williams.

Aquella sonrisa podia traducirse lo mismo que por una manifestacion de agradecimiento, por una mordaz ironia.

—Así, pues—añadió Rocambole que le atribuyó esta última significacion—observa bien, mi buen tio, que si Rocambole no ha hecho más que su deber arrancando á sir Williams, su maestro, de las garras de la miseria, el marqués Alberto de Chaméry, que posee setenta y cinco millas de renta, que disfruta una admirable posicion social, y que el dia que se le antoje puede casarse magníficamente, se exponia grandemente al darme á conocer á su antiguo socio y camarada.

La desgracia agría, y un imbécil, en mi lugar se habria dicho: Sir Williams me hará traicion, aunque no sea más que para consolarse de sus infortunios.

Yo, por el contrario, me dije:

Sir Williams era hombre perdido; pero tiene un gran génio: yo tengo ya el pié en el estribo; pero si Sir Williams estuviera á mi lado para aconsejarme, creo que podria

llegar á todo, á embajador, á ministro, hasta á ser rey.

Estas últimas palabras hicieron estremer á sir Williams, que se agitó en un sillón con el aspecto de un hombre satisfecho.

—Ya comprendes, viejo mio, que desde entonces no vacié en tomarte por mi oráculo.

Yo te contaré mis asuntos y tú me aconsejarás. Pero déjame noticiaré un bello proyecto, que hasta ahora viene siendo la base de mi conchata.

—Veamos—dijo al parecer el semblante de sir Williams.

—Creo que es una idea nueva—dijo modestamente Rocambole.—escucho.

El jóven se alargó en el diván.

—Hasta ahora—dijo—creo que tú y yo no hemos triunfado, porque obedecemos á un proverbio sandio, según el cual para hacer una empanada de liebre se necesita una liebre.

El ciego se sonrió.

—Esto es completamente falso—continuó Rocambole;—y no necesito más pruebas de ello que esos restaurantes donde se come por treinta y dos sous, en los cuales sirven carnero por cabrito.

M. de Sartines, prefecto de policía, fué el primero que pensó en tomar por agentes secretos de la policía á los mismos ladrones; y tenia razon. Aplicó el mal al servicio del bien. Nosotros hemos hecho lo contrario. Nos hemos valido de una multitud de bribones para conseguir nuestros fines, y esto es lo que nos ha perdido.

Así, pues, he aquí mi pensamiento:

El mejor medio para hacer el mal con toda seguridad, es hacernos ayudar por personas honradas.

—¿Qué te parece?

—¡Perfecto! ¡Perfecto!—dijo sir Williams con reiterados movimientos de cabeza.